

Principales conclusions sur l'état de l'engagement en faveur de la couverture santé universelle (CSU) : Synthèse 2023

Qu'est-ce que l'examen de l'état de l'engagement en faveur de la CSU ?

L'examen de l'état des engagements en faveur de la CSU apporte un point de vue multipartite unique à une question simple : Quelles sont les mesures prises par les gouvernements pour respecter leurs engagements en faveur de la couverture santé universelle (CSU) ? Cet examen est un instrument politique, axé sur les pays et orienté vers l'action, qui complète les [rapports de suivi mondiaux de la CSU](#), plus techniques et axés sur les indicateurs de la CSU relatifs à la couverture des services et la protection financière. Il fait suite au [document résumant les cibles, les engagements et les actions de suivi clés énoncés dans la Déclaration politique sur la CSU adoptée en 2019](#), et qui proposait huit domaines d'engagement en faveur de la CSU conformément au [Programme d'action du Mouvement pour la CSU](#). Il soutient les processus nationaux de redevabilité et de plaidoyer afin que les dirigeants politiques soient tenus responsables de leurs engagements en faveur de la CSU.

En septembre 2023, les dirigeants politiques du monde entier se sont réunis à l'occasion des réunions de haut niveau de l'Assemblée générale des Nations Unies sur la CSU, la prévention, la préparation et la riposte face aux pandémies, ainsi que la tuberculose. Au cours de ces réunions, la plupart des chefs d'État et de gouvernement et des ministres ont renouvelé l'engagement de leur pays à progresser vers la CSU et ont souligné l'importance du renforcement des systèmes de santé, avec les soins de santé primaires comme fondement pour l'atteinte de la CSU. La [Déclaration politique de 2023](#), adoptée par les États membres fournit une feuille de route d'actions spécifiques pour assurer les progrès vers 2030 et constitue la base des travaux du Partenariat international pour la couverture santé universelle (CSU2030) sur le présent examen de l'état de l'engagement en faveur de la CSU.

En bref : principales tendances

- Après la réunion de haut niveau des Nations Unies sur la CSU, tenue en 2019, les engagements annuels des pays en faveur de la CSU ont presque doublé entre 2019 et 2021. Pourtant, la tendance a stagné et s'est même inversée en 2022 dans certains pays. Bien que la majorité des pays reconnaissent la CSU comme un objectif, ce qui se reflète dans les lois et les plans nationaux, peu de mesures opérationnelles concrètes ont été prises et les financements publics consacrés à la santé sont insuffisants, ce qui rend les objectifs de la CSU pour 2030 encore plus difficiles à atteindre.
- Les engagements des pays ne portent pas tous sur les trois dimensions de la CSU, à savoir la couverture des services, la couverture de la population et la protection financière. La plupart des engagements portent sur la couverture des services (43 %) et la couverture de la population (42 %), mais en ce qui concerne la protection financière (15 %), qui est une composante essentielle et intégrale de la CSU, il y a un manque relatif de volonté et d'objectifs clairs. La réduction des obstacles financiers aux soins de santé a été systématiquement reléguée au second plan, y compris en termes d'investissement.
- Les pays continuent de s'appuyer sur des programmes et interventions spécifiques aux maladies et aux services au lieu de mettre en œuvre les engagements pris en matière de CSU par le biais de réformes globales pour des prestations de santé complètes et des prestations de services intégrés.



Principaux résultats : Domaines d'engagement en faveur de la CSU couverts par l'examen



Assurer l'impulsion politique au-delà de la santé

1



Ne laisser personne de côté

2



Légiférer et réguler

3



Maintenir la qualité des soins

4



Investir plus, investir mieux

5



Avancer ensemble

6



Égalité des genres

7



Préparation aux situations d'urgence

8

Il est plus urgent que jamais d'agir, étant donné que plus de la moitié de la population mondiale – 4,5 milliards de personnes – n'a pas accès aux services de santé essentiels et que 2 milliards de personnes sont confrontées à des difficultés financières en raison des dépenses personnelles de santé à leur charge. Les conclusions sur les lacunes dans l'action en matière d'engagements pris au titre de la CSU dans les huit domaines sont présentées ci-dessous :

- 1. Assurer l'impulsion politique au-delà de la santé :** La plupart des pays reconnaissent la CSU comme un but, mais n'ont pas pris de mesures opérationnelles concrètes pour y parvenir.
- 2. Ne laisser personne de côté :** Les personnes et groupes vulnérables continuent de se heurter à des obstacles financiers et structurels pour accéder aux services de santé et aux produits de base dont ils ont besoin.
- 3. Légiférer et réguler :** Alors que 89 % des pays ont fait de la CSU un objectif central de leurs plans et stratégies de politique de santé, 41 % ont promulgué des lois sur la CSU pour garantir un accès équitable et abordable aux services de santé.
- 4. Maintenir la qualité des soins :** La pénurie mondiale de personnels de santé et d'aide à la personne, le manque de soutien à ces derniers et l'insuffisance des ressources

en matière de soins de santé restent des obstacles à la fourniture de soins efficaces, sûrs et centrés sur la personne pour tous.

- 5. Investir plus, investir mieux :** Malgré l'augmentation continue des dépenses globales de santé pour la riposte à la COVID-19, les engagements actuels des gouvernements en matière d'investissement et de dépenses publiques en santé sont insuffisants pour atteindre la CSU.
- 6. Avancer ensemble :** Peu de pays disposent d'un mécanisme formel et efficace de redevabilité pour la CSU, avec un engagement insuffisant des multi-parties prenantes.
- 7. Égalité des genres :** Bien que les femmes représentent la majorité du personnel de santé et d'aide à la personne, la volonté de parvenir à une égalité des genres pour le personnel de santé et d'aide à la personne et d'accroître la représentation des femmes dans le leadership politique global de la santé fait défaut.
- 8. Préparation aux situations d'urgence :** Les pays n'investissent pas suffisamment dans le renforcement des systèmes de santé fondés sur les soins de santé primaires pour atteindre la CSU et la sécurité sanitaire.

Profils pays

Les [Tableaux de bord des profils de pays](#) donnent une vue d'ensemble des engagements nationaux pris dans les politiques de santé et documents gouvernementaux, des progrès accomplis dans la mise en œuvre des engagements en faveur de la CSU et de perspectives provenant d'acteurs étatiques et non étatiques sur les progrès réalisés sur la voie de la CSU pour chaque pays. L'objectif est de soutenir la redevabilité et le plaidoyer au niveau national, en veillant à ce que les dirigeants politiques soient tenus responsables de l'expression de leurs engagements en actions. Un [Guide d'utilisateur](#) est disponible en anglais pour faciliter l'utilisation effective des tableaux de bord.

